

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463

Fuentes, 4.

APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

IDEAS SOCIALISTAS

Antimilitarismo

Internacionalismo

Pacifismo

Es un modo de combatirnos como otro cualquiera. ¿Quién repara en pelillos cuando se trata de ciertas cuestiones? Hablamos los socialistas contra la guerra y se nos echa en cara—como si ello fuera cosa que pudiera echarse en cara—que somos pacifistas. Denunciamos enérgicamente y en voz alta lo que constituye una vergüenza para la Patria y se nos habla de nuestro internacionalismo en el sentido de que posponemos la Patria propia a las patrias ajenas. Decimos del ejército lo que honradamente estimamos justo; marcamos los vicios que hay en él y protestamos contra procedimientos que nos parecen bárbaros, y se pretende insultarnos y destruir todos nuestros razonamientos calificándonos de antimilitaristas.

Y nosotros, teniéndolo como un honor, enorgullecidos con ello, tenemos que contestar siempre con la afirmación vigorosa de nuestro antimilitarismo, de nuestro internacionalismo, de nuestro pacifismo.

Esto, lejos de incapacitarnos para sostener las campañas nacionales, políticas, de actualidad, como algunos quieren suponer y así les conviene suponerlo, nos da doble fuerza.

Y es necesario determinar una vez más cómo es nuestro antimilitarismo, cómo son nuestros ideales en lo que afectan a las instituciones históricas y jurídicas que combatimos. Partiendo, desde luego, de este principio, los socialistas aceptamos todos los fundamentos políticos y sociales que sostienen el régimen del capital, en tanto que no hayan logrado su transformación.

Somos enemigos cordiales de todas las instituciones. Pero no seguimos la táctica que preconizaban otras escuelas socialistas, que se apartaban obstinadamente de la realidad, como si se pudiera, si fuera posible, formar un mundo aparte en que vivirían, a su modo, los videntes de la sociedad del porvenir, lejos de todo contacto con los elementos impuros que forman la sociedad presente.

A buen seguro que, obrando así, el Socialismo no tendría hoy los millones de adeptos que tiene en el mundo; no ejercería la influencia de que se puede enorgullecer al presente; no hubiera pasado de un cuakerismo ridículo, que se hubiera muerto de consunción en el aislamiento, impotente, estéril y olvidado.

Acceptamos todos esos males, que si no llamáramos necesarios, porque sería hacerles un honor inmerecido, si diremos que hay que admitir en tanto la fuerza del proletariado organizado no haya llegado a la plenitud de su desarrollo para implantar la sociedad socializada.

La sociedad capitalista no puede subsistir sobre otras bases políticas que las de la división de las naciones en diferentes Estados, con todos los medios de coerción, por la fuerza y por la ley que los Estados emplean. Si el capitalismo tuviera otros fundamentos no tendría razón de ser una doctrina tan diametralmente opuesta a él como es la colectivista. Si con el régimen de la explotación del hombre por el hombre, sin variar en su esencia, pudieran evitarse, paliarse, destruirse las causas de la miseria, del dolor, de las injusticias, de los sufrimientos que angustian a los hombres hoy, ¿con qué derecho apelaría a la revolución otro régimen opuesto, en nombre de los que sufren en la tierra?

Pero precisamente por ser el capitalismo la consagración de la gran injusticia económica de que una clase social vive a costa de otra, explotándola, usurpándole el fruto de su trabajo, todos sus apoyos son grandes injusticias también.

La gran injusticia es que los pueblos de la tierra se dividan en patrias diferentes, antagonistas, enemigas, contradiciendo el principio religioso universal de que todos los hombres son hermanos. La gran injusticia de las instituciones armadas, en que, por virtud de un uniforme convenido, los hombres se convierten en profesionales de la muerte y se tengan que someter a una disciplina de hierro, que apa-

ga los sentimientos más elevados de sus almas. La gran injusticia, las leyes que castigan con la privación de la vida delitos que la misma constitución social ha provocado, y de los convencionalismos que aborrecen a todos los seres humanos y perpetúan la infelicidad y vigorizan y alientan los más perversos y bestiales instintos y detienen el avance de la civilización.

Entre esas grandes injusticias están el Estado, la guerra y el ejército.

Los socialistas, en la sociedad concebida por nosotros, decimos que no habrá patrias, ni ejércitos, ni guerras. Y decimos también que en la sociedad que combatimos tiene que haber forzadamente guerras, ejércitos y patrias. Ahora que nuestro deber, mientras no llega la hora del triunfo, es ir dulcificando los efectos de esas plagas humanas.

Nuestro antimilitarismo no quiere decir, pues, supresión de los ejércitos hoy. Vamos transformando la institución con nuestra intervención en la política de los Estados. Vamos limpiándola de todo lo que en ella haya de bárbaro, de medioeval, de ultrajante para la civilización. Vamos separando de la idea «ejército» la idea «militarismo»; esto es, de lo que en el fondo no es otra cosa que «cesarismo», imperio absoluto de los que manejan las armas, regresión a los tiempos más ominosos de la Historia. Pedimos, por tanto, colocados siempre en las avanzadas del progreso, del mismo progreso de la democracia burguesa, la nación armada, en vez de los ejércitos permanentes. En este antimilitarismo nos acompañan muchos sistemas de los que están de acuerdo con la permanencia del capitalismo. Y es que entendemos que hay momentos en que la nación burguesa necesita defenderse contra las ambiciones de otras naciones burguesas.

Nuestro internacionalismo no significa tampoco que de momento, hoy, queden suprimidas todas las fronteras, y el mundo constituya sólo un inmenso Estado... burgués. El internacionalismo es la unión de todos los proletarios de la tierra, sin distinción de patrias ni de razas. Y cuando llegue el momento del triunfo de nuestro ideal, y sólo entonces, que queden destruidas todas las divisiones que separan a los pueblos. Hoy comprendemos que no sería posible. Un ejemplo bien sencillo lo demostraría: mientras existan ladrones nadie dejará abierta la puerta de su casa. Y si ha habido pueblos, de los que todos hemos oído hablar, en que las puertas de las casas no tenían llave, consistía en que no había allí bandidos. Cuando la victoria del Socialismo haya acabado con todos los bandidos, que eso significará el acabar con la sociedad capitalista, podremos tirar las llaves de las puertas. Esto es: podremos borrar las fronteras que separan a las naciones.

Los socialistas, pues, y terminemos con esta afirmación, somos ciudadanos de los Estados burgueses. Ejercemos todos nuestros derechos civiles y políticos, y de ellos nos valemos para preparar el advenimiento de nuestros ideales. Y combatimos el militarismo del ejército, el patriotismo de las patrias y el crimen infame de las guerras, como componentes de una sociedad en que hay guerras, patrias y ejércitos.

Y merced a nuestra propaganda, a nuestro desarrollo, a nuestras luchas, cada vez las naciones van viéndose más como hermanas y los ejércitos van comprendiendo más de su carácter y las guerras van siendo más difíciles. Llegará un día en que la conciencia de los más, de los desheredados, haya adquirido tal fuerza de imposición, que cuando el capital vaya a disponer de las instituciones que le sostienen verá con espanto que son un fantasma, que carecen ya de ambiente, de fuerza. Y entonces el capital no podrá ya mantener su injusto predominio y aparecerá la nueva sociedad, suma y compendio de toda justicia, de toda verdad y de todo bien: sin patrias aisladas, egoístas y hostiles; sin ejércitos que no sean las de la actividad y la inteligencia del hombre contra las fuerzas de la naturaleza.

Los panaderos siguen robando el peso del pan, con la tolerancia de las autoridades municipales. Cuando el pueblo repita las escenas del día de San Pedro, habrá que darse una vuelta por la plaza de la Villa.

DEL VERANEO EN MADRID

El "pim-pam-pum," humano y otras vergüenzas

Como si hubieran oído cañonazos en Africa (que para los que mandan es lo mismo que oír llover), nuestras autoridades se han desentendido de la protesta que hubimos de consignar hace unos días contra ese inominoso espectáculo que han dado en llamar «pim-pam-pum» humano y que da derecho en las verbenas a apedrear a un hombre por diez céntimos.

Al alcalde, al director de seguridad y al gobernador civil debe parecerles también de destreza ese entretenimiento bestial. Y tienen razón, porque de salvajes diestros en hacer daño es el ejercicio de que se trata.

Anteanoche, a las altas horas, desfallecían ya los desagradables ruidos de la verbera de Santiago, y el canchalesco comenzaba a apoderarse de feriantes y transeúntes. En la barraca del «pim-pam-pum», los desdichados que por hambre se exponen al brutal pelotazo se dormían en pie. Como no había «tiradores» ni animación ya, abandonaban su posición de resguardo y defensa del rostro tras la pantalla, y con los ridículos guiñapos que les ponían se presentaban completamente al descubierto.

Un sujeto, cuya catadura nos inspiró repulsión, se acercó al mostrador sigilosamente; adquirió tres pelotas, y, sin dar tiempo de aperebirse al blanco, le lanzó rapidísimamente los tres proyectiles. El primero, despedido, como los otros, con violencia extraordinaria, alcanzó en un ojo al humano monigote. El segundo le produjo una contusión en el rostro. El tercero rebotó en el pecho. Recibidos los tres, el hombre «blanco» hizo un gesto de resignación dolorosa. Un guardia, testigo de la hazaña, rió también y celebró el acierto del que disparó. «Nosotros huimos de aquel lugar, y con nosotros una mujer del pueblo, que iba diciendo:

—¡Pobre hombre!... ¡Con qué fatiga gana el pan para sus hijos!

Ese es el «pim-pam-pum» de las verbenas de este año.

Sumada esta vergüenza a las del juego en el Retiro, juego que ha hecho fortuna, pues comienza ya a montarse en muchos sitios el consabido tiro al blanco por diestras señoritas, hay que convenir que no se pasa mal el verano en los Madriles castizos.

Es lo que dicen las autoridades: —Ya que no podemos nosotros penetrar en Marruecos, que sea Marruecos quien penetre aquí.

¡Otra denuncia!

Ayer tuvimos otra vez el gusto de recibir la visita del Juzgado. No decimos la sorpresa, porque ya no pueden sorprendernos estas cosas. ¡Nos tienen tan acostumbrados!

El motivo de la denuncia fue la reproducción del artículo de Pablo Iglesias «Los Miserables», del valiente semanario catalán «Los Miserables».

El artículo cae, en absoluto, de materia delictiva. Pero la cuestión es molestar y hacer un atropello más. Estamos en unos tiempos en que todos los derechos están a la merced de los caprichos de gobernantes atrabiliarios, muy atentos a perseguir a los órganos genuinos de la democracia; pero no tan dispuestos a la ejecución de lo que redunde en beneficio de los intereses del país.

Como siempre que se nos denuncia, hemos de repetir que en nada debilitan nuestras energías estos atropellos, ni podrán, en ningún momento, hacernos callar las rudas verdades que hay que decir a unos gobernantes y a unas instituciones que llevan a España a la ruina y al descrédito.

Lo que se importa de Europa

Ha llegado a San Sebastián el representante del boxeador Carpentier. Lleva el propósito de organizar una lucha en la plaza de toros para el mes de agosto. Y a esto dirán los flamencos: «¡Que nos vengan diciendo que no nos civilizamos ni imitamos a Europa!»

Y si es en eso, en la parte de barbarie, de brutalidad que en ella pueda existir en lo que imitamos a Europa, más valiera que nos estuviéramos quietos.

¡Estaría bueno que aumentáramos

CUQUERIAS, NO Romanones es tan responsable como todos

Se sale ayer el «Diario Universal» a la defensa de su inspirador, el conde de Romanones, rechazando afirmaciones de nuestro querido compañero Pablo Iglesias, hechas en el artículo que últimamente ha publicado en «España Nueva».

El periódico romanonista recoge las siguientes palabras de nuestro amigo:

Si cuando tales señores—dice el Sr. Iglesias—, o los que con ellos gobiernan, dicen en Marruecos va a haber paz, corre la sangre, ¿qué no ocurrirá ahora al decir uno que la construcción de un ferrocarril exigirá operaciones, y al declarar el otro que sin la penetración militar no se podrá consolidar el dominio sobre los moros?

Que la boca de la sangría va a ser tremenda y enorme el chorro de oro que el sufrirla nos costará.

Y después de suponer—ya es suponer—que quizá sucediera lo contrario, esto es, que se evitara la sangría con las operaciones militares, defiende el «Diario Universal» a su jefe en estos párrafos:

Lo que conviene es dejar para el señor Iglesias la responsabilidad de una opinión que atribuye al señor conde de Romanones

LETRA MENUDA

El susurro de los céfiros

Desde ayer soplan en los Madriles céfiros leves, brisas sutiles.

Vienen de aquellos andurriales donde se lucen los generales.

De aquellas costas, de las colinas donde hay chumberas, epacios y minas.

De los breñales que, el quilo echando, está ahora España civilizando.

Los céfirillos traen en sus alas silbidos broncos, como de balas.

Y traen rumores de horribles trances, gritos de muerte, pasos de avances.

No se oye claro, pues se asegura que a contraviento va la censura.

Pero permite que el dulce embate fragores traiga de otro combate.

Hoy, si el ministro quiere, leeremos algo y la brisa comprenderemos.

Y es muy posible que el esfirillo (sólo inocente, débil, sencillito), sea una tormenta que se desata, que arrasa, barre, destruye y mata.

¡Todo es posible, supuesto el trances que en esta guerra se llama avance!

FIGARITO

Cosas de Cavia

En «El Imparcial» de ayer publica Mariano de Cavia un artículo contra la barbarie guerrera que mueve actualmente a las potencias europeas.

Está muy bien casi todo el artículo; y decimos casi todo, porque dedica una ironía a la clase trabajadora internacional, que habla de apelar a las huelgas generales contra la guerra y no logra nada.

Verdaderamente, no está muy dentro de la lógica que un escritor que combate la guerra («por qué solamente la europea, que se estima vecina») se burle de los que piensan apelar a la huelga general como extraño recurso de que disponen para manifestar su hostilidad a la barbarie guerrera.

La actitud del proletariado universal debería merecer más amables frases del Sr. Cavia el día que le da por escribir contra la guerra. Porque en San Petersburgo, en París, en Viena, en Berlín, en Roma y en Romanillos (provincia de Madrid), los trabajadores, ignorantes, pobres, zafios, si se quiere, han hecho contra las guerras y los causantes de ellas algo más que un artículo de circunstancias: han sufrido injurias, procesos, destierros y prisiones.

Conque... devolvemos al correcto prosista sus ironías de ayer, que no nos sirven, y nos quedamos con los demás párrafos del artículo aludido, que, como ya hemos dicho, están muy bien.

¡Trabajadores! Asegurar la vida de EL SOCIALISTA equivale, para vosotros, a poseer un arma bien templada que defienda constantemente vuestros intereses.

Por tal razón debéis hacer colectas a su favor y procurar el mayor número de lectores.

EL CONFLICTO AUSTROSERBIO ¿Ruptura de hostilidades?

Las potencias proponen una Conferencia, pero se preparan para la lucha.—Los socialistas contra la guerra.—Los primeros disparos.

(POR TELÉGRAFO)

ENTRE LA PAZ Y LA GUERRA

Rusia moviliza 17 Cuerpos de ejército. SAN PETERSBURGO 27.—Aquí se considera que la situación es más grave cada vez. La Prensa rusa emplea un lenguaje violentísimo contra Austria, y todo hace creer en la inminencia del choque.

Se ha sabido que en el Consejo de Ministros ayer celebrado se acordó la inmediata movilización de 11 Cuerpos de ejército.

Los de Varsovia serán lanzados a la frontera de Alemania, y los de Odesa, a la de Hungría.

Se espera también la movilización de otros seis Cuerpos de ejército de Kiev, que serían encargados de vigilar la Galitzia.

El ministro de Negocios trata con sus gestiones de llevar al ánimo del zar sus propósitos pacifistas, pero su influencia es contrapuesta por la de los grandes señores que pertenecen al partido militar.

Se espera que hoy volverán a reunirse los ministros en Consejo, porque se cree que a un momento a otro llegarán sensacionales telegramas de Viena ó de Belgrado.

Manifestación en Viena.—El cierre de la Bolsa.—Los pasaportes al embajador serbio.

VIENA 27.—Ayer continuaron durante todo el día las manifestaciones belicosas. Los Embajadores de Rusia, Francia y Serbia han sido custodiados.

El Consejo de la Bolsa se ha reunido en vista de la gravedad de las circunstancias. Ha decidido que la Bolsa permanezca cerrada durante los días 27, 28 y 29, con objeto de evitar maniobras que podrían ser muy perjudiciales.

Al ministro de Serbia en Viena se le comunicó esta tarde oficialmente la ruptura de las relaciones diplomáticas con su país.

Al mismo tiempo le fueron entregados sus pasaportes.

Han sido interrumpidas por orden del Gobierno las comunicaciones telegráficas con Belgrado.—C.

La evacuación de Belgrado.—La movilización de Belgrado 27.—La evacuación de esta capital se hizo con el mayor orden.

Los habitantes, los empleados públicos y el Gobierno, así como los Archivos nacionales y el Tesoro, marcharon a Nisch en numerosos trenes.

La población que ha quedado está tranquila y espera con gran serenidad los acontecimientos.

La guarnición se ha retirado a las colinas situadas a lo largo del Danubio.

La movilización continúa realizándose con gran rapidez.

Fue ordenada ayer la salida para hoy en Nisch.—C.

LOS SOCIALISTAS CONTRA LA GUERRA Manifestaciones en París.—Continúan los preparativos.

PARIS 27.—Ayer se realizaron nuevas manifestaciones con motivo del conflicto austroserbio.

Un centenar de manifestantes se dirigió, desde la plaza de la República, a la Redacción de «Le Figaro», dando gritos de: «¡Viva Francia!»

Al llegar a los bulevares, frente a la Redacción de «Le Matin», otros grupos de socialistas dejaron muchas y gritos contra la guerra, motivando una gran alarma.

La fuerza pública intervino y practicó algunas detenciones.

Media hora más tarde los socialistas formaron otra manifestación, que recorrió algunas calles cantando «La Internacional» y gritando: «¡Abajo la guerra! ¡Viva la paz!»

Nuevo convenio intervinieron los agentes y se repartieron numerosos estacazos.

La «Batalla Sindicalista», órgano de la Confederación General del Trabajo, publica una convocatoria redactada en términos violentos.

Excita a los militantes para que acudan todos.

Para evitar posibles tumultos, la Policía ha recibido órdenes muy severas.

La Guardia republicana, armada de fusiles, impedirá en los bulevares toda manifestación.

Los socialistas italianos. ROMA 27.—Los diputados socialistas celebrarán hoy una reunión en Milán para examinar la situación internacional y decidir la actitud que ha de adoptar el Partido frente a la guerra.—C.

Los socialistas austriacos. VIENA 27.—Los socialistas han publicado un manifiesto en el que declinan toda responsabilidad de lo que pudiera ocurrir si la guerra estallara.

Expresan su confianza de que los socialistas de todos los países estarán unidos para evitar la conflagración por todos los medios.—C.

El «Bureau» socialista internacional.—El próximo Congreso. BRUSELAS 27.—El «Bureau» del Partido Socialista Internacional ha sido convocado telegráficamente y se reunirá en esta capital el miércoles, día 29.

El Congreso internacional socialista que había de celebrarse en Viena el 23 de Agosto se trasladará a Berna.—C.

LOS PREPARATIVOS GUERREROS Noticias de Serbia y Austria. BERLIN 27.—La censura funciona tan rigurosamente en Viena que no hay modo de averiguar lo que en la frontera pasa.

Lo único que se sabe es que continúa la movilización por parte de Austria y por parte de Serbia.

Esta ha llamado a las armas a 800.000 hombres.

En las líneas de defensa del Drina y el Danubio se trabaja día y noche.

Segue la evacuación de Belgrado por sus habitantes.

Todos parten en dirección a Nisch. Cuando los austriacos entren en la capital de Serbia la hallarán casi desierta.

En Hungría, la Herzegovina y la Bosnia no cesan de circular los trenes militares cargados de tropas, cañones, municiones y caballos.

No hay modo de averiguar dónde se operan las mayores concentraciones de fuerzas austrohúngaras.

A juzgar por las escasas noticias que aquí se figuran, Austria-Hungría acometerá a Serbia por la línea del Danubio y por la del Drina.

En la primera operarán tropas húngaras, que son las que inspiran más confianza.

En la segunda, las fuerzas de diversas razas que ha reunido en la Bosnia el generalísimo von Horzendorf.

De los movimientos de la flota de Montenegro acaudalados que tiene Austria en el Danubio hay pocas noticias también.

Sabiase que anteaer estaba en Nonsätz. A estas horas es posible que hayan llegado a Semlin, cerca de Belgrado.

Es muy probable que Austria se decida a obrar militarmente, sin hacer una declaración oficial de guerra, porque Serbia no está incluida en la Convención de La Haya.

El vapor serbio «Vardaa», que navegaba

El alcoholismo

(Resumen del Informe de M. Wurm, por la cuarta Comisión.)

a) Limitación de los despachos.—La segunda especie de medidas legislativas adoptadas por los Estados o los Municipios se refiere a los locales de venta de las bebidas alcohólicas, y, particularmente, a los restaurantes, cafés y tabernas.

A pesar de la libertad del comercio y de la industria, hoy proclamada en todas partes, estos establecimientos no pueden funcionar más que con un permiso que casi todos los Estados. En algunos países solamente se exige este permiso para la venta de aguardiente, y en Italia, para las bebidas que contienen más del 21 por 100 de alcohol.

Se conceden las autorizaciones por el Estado o los Municipios con estas condiciones:

1.ª Deben probarse las cualidades personales del expendedor (buenas costumbres) ó pagar una tasa que en algunos Estados, como, por ejemplo, en Norteamérica, es tan elevada, que hace que el número de establecimientos sea relativamente pequeño.

2.ª La necesidad de estos establecimientos es apreciada por las autoridades ó por decisión de todos los adultos de un Municipio (derecho de sufragio municipal, opción local), ó por una determinada proporción entre el número de restaurantes y la población, según las situaciones locales, teniendo en cuenta las distancias entre estos establecimientos y las fábricas, las escuelas, los hospitales y los cementerios.

3.ª La venta del alcohol es concedida exclusivamente a una Sociedad de utilidad pública, que no autorizará la venta mas que teniendo en cuenta el bienestar de la generalidad (sistema de Gotheburg).

4.ª La venta de una cantidad determinada por cada habitante no puede ser desahuciada por el expendedor, sino en cierta cantidad por el alcoholista (sistema de Estocolmo).

Hay defensores de estas medidas en todos los grupos políticos. Parten del punto de vista de que cuanto más numerosas son las ocasiones de consumir alcohol mayor es la tentación.

La exactitud de esta opinión no ha sido comprobada todavía.

El aumento de los despachos puede inclinarse al aumento del consumo del alcohol; pero en ninguna parte se ha podido probar que su disminución—si no va unida a medidas de orden social y de civilización—pueda tener como consecuencia el disminuir el abuso del alcohol.

Por otra parte, después de la reducción del número de autorizaciones, se ha observado que en el lugar de los pequeños y numerosos establecimientos ha quedado una pequeña cantidad de despachos; pero éstos tienen locales espaciosos, propiedad de grandes capitalistas (cerveceros ó comerciantes al por mayor en licores espirituosos), provistos de todos los medios de atracción (instalaciones lujosas, orquestas, etc.). Este sistema ha producido una asistencia más frecuente, se ha retenido al cliente mayor tiempo, obligándole a un mayor consumo de alcohol. También por esto, los dueños de esos establecimientos, grandes capitalistas, son ardientes defensores de la reducción de concesiones, como las grandes cervecerías, porque este sistema hace aumentar la venta sin tener que proporcionar a los cafeteros hipotecas sobre sus casas y préstamos para sus instalaciones. Prefieren unos pocos clientes buenos a muchos pequeños, poco solventes ó, mejor aun, preferen tener ellos unos cuantos grandes cafés é restaurantes.

Además, cuando el despacho está muy alejado del domicilio del obrero, especialmente en el campo, en vez de ser bebida de aguardiente, más fácil de transportar.

El sistema de las concesiones da también la posibilidad a las autoridades de ejercer sobre los cafeteros una influencia política desfavorable para los partidos de minoría y estorbar el derecho de reunión. La opción local no evita este abuso, porque puede ser ejercido por el partido político que disfruta de mayoría en el Municipio.

El sistema de Gotheburg concede a una Sociedad de utilidad pública el derecho de vender ella sola bebidas alcohólicas a precios elevados, de modo que haga retroceder al bebedor. Los beneficios son ingresados en la caja del Estado ó del Municipio y han de ser empleados en un fin de utilidad pública. Este sistema, seguido en Suecia (Bolag) y en Noruega (Samlag), no ha limitado de ninguna manera el abuso del aguardiente, porque teniendo el Estado y los Municipios un beneficio en las ventas, no sienten ningún interés en que disminuya, sino, por el contrario, están satisfechos de disponer de un impuesto para cubrir los gastos de utilidad pública indispensable.

El sistema de Estocolmo (doctor Bratt), que nige desde febrero del año corriente, no permite a cada habitante mayor de veinticinco años comprar alcohol mas que en un solo sitio y sin pasar de un litro por semana, lo cual se comprueba mediante un libro y una tarjeta.

Otra disposición prohíbe a los cafeteros vender más de cierta cantidad de espíritu. Con este beneficio, obligándole a entregar a una Sociedad la ganancia de una venta mayor. Esta Sociedad crea restaurantes, donde los consumidores no pueden beber mas que un vaso (cuatro y medio centilitros) de aguardiente ó cuatro decilitros de cerveza, que consumen al mismo tiempo que comen.

Este sistema, ¿permite la comprobación, principalmente en las grandes capitales? Es lo que todavía no ha podido apreciarse.

Sea como quiera, hay que pedir que los despachos de bebidas no alcohólicas puedan establecerse sin limitación alguna.

e) Limitación de las horas de venta.—La limitación de las horas de venta de bebidas alcohólicas en los almacenes y los restaurantes tiene también sus defensores en todos los grupos políticos, que recomiendan:

La prohibición de vender toda clase de bebidas alcohólicas durante la noche y vender aguardientes los días de cobra, a partir de la hora en que se pagan los jornales, así como los domingos.

Pero todas las medidas coercitivas de esta especie carecen de valor si las condiciones so-

ciales que empujan al abuso del alcohol no desaparecen. Sin esta condición previa, todas las prohibiciones son solamente medidas unilaterales, de las que se puede abusar para burlar a los obreros.

Los locales de recreo, las casas de comer, servidas por mujeres—en realidad, burdeles disimulados—, no pueden ser combatidos con éxito más que cuando se pueda emplear personal femenino mayor, con salario fijo suficiente, sin participación en los beneficios de la venta, con pensión gratuita completa y poniendo el establecimiento bajo la inspección de individuos profesionales para la aplicación de estas disposiciones.

Se debe reclamar al Estado y a los Municipios:

Que funden y sostengan restaurantes y expendedorías sin ninguna obligación de consumir bebidas alcohólicas y donde puedan hallarse bebidas sin alcohol a precios equitativos. Además, los locales deben estar gratuitamente a disposición de todos los partidos políticos.

Aparte de esto, pueden crearse y sostenerse locales donde se vendan café, cacao, limonadas y leche en los refectorios de los establecimientos públicos (talleres, caminos de hierro, edificios jurídicos y militares, campos de ejercicios de las tropas), con despachos de buenas bebidas sin alcohol.

d) La lucha por el impuesto.—El impuesto sobre las bebidas alcohólicas y el monopolio es absolutamente infundado en la lucha contra el alcohol. Además, el Estado tiene también interés en que aumente el consumo del alcohol. Las clases más pobres y menos instruidas de la población se ven estimuladas de esta manera a alcoholizarse por su miseria económica y moral y tienen todavía menos dinero para su alimentación después de este aumento. De este modo se les impulsa a abusar del alcohol.

El impuesto sobre las bebidas con escasa graduación alcohólica (cerveza, vino, sidra), no hará más que aumentar el consumo de aguardiente.

Mientras los Estados extraigan una buena parte de sus ingresos del impuesto sobre el aguardiente no pueden tener interés en limitar ó prohibir el consumo del aguardiente, y eso es tanto menos cuanto que los productores de aguardiente son grandes propietarios, que en Prusia y en toda Alemania, como en Austria y en Rusia, tienen el poder político en sus manos.

A pesar de nuestra hostilidad al impuesto sobre bebidas alcohólicas, el deber de la democracia socialista es exigir, cuando un impuesto semejante entra en vigor, obtener una gran parte de esos impuestos, y sobre todo del impuesto sobre el aguardiente, sea empleado por el Estado en combatir los peligros del alcohol.

e) La lucha por la legislación sobre la embriaguez.—Las leyes sobre la embriaguez, que castigan al individuo ebrio, son absolutamente inútiles para combatir el abuso del alcohol. En realidad, son leyes de excepción contra la población más pobre, porque los ricos pueden sustraerse a ellas fácilmente.

El borracho no puede ser curado por un castigo, sino mediante asistencia médica, como cualquier otro enfermo. El deseo de beber es ya una enfermedad. La mayor parte de los alcoholizados son psicopáticos. Para curar a los borrachos hay que crear y sostener, con fondos públicos, institutos y Asilos para alcoholizados, dirigidos por médicos.

Los borrachos que llegan a ser un peligro para la seguridad ajena, y particularmente para sus familias, deben ser internados en Asilos de ese género, hasta su curación. La familia debe ser sostenida, durante ese tiempo, por el Municipio ó el Estado.

Los Municipios deben, sobre todo, tomar partido en favor de los hijos de alcoholizados.

Los castigos no deben ser aplicados mas que a quienes dan a beber a las personas salidas de estos asilos ó les despaخان bebidas alcohólicas.

La admisión de la embriaguez como circunstancia agravante en caso de delito, es tan errónea como si se quisiera condenar a un enfermo a causa de su enfermedad. Esta concepción está conforme con la idea religiosa, según la cual, la enfermedad es un pecado, que no puede perdonarse sino mediante una penitencia.

Por otra parte, vale la pena de tomar en consideración el sistema Pollard (empleado por el juez americano Pollard, en San Luis, a principios de este siglo). Los actos reprobables cometidos bajo la acción de las bebidas alcohólicas por personas no condenadas hasta entonces, son perdonados a condición que el inculcado prometa abstenerse de toda bebida embriagadora. Este aplazamiento de la pena no lleva al bebedor a resistir a las tentaciones mas que cuando este estimulante es más fuerte que las tentaciones que resultan de las condiciones de vida.

Manuel WURM.

(Continuará.)

Ayuntamiento

Ayer celebró el Ayuntamiento sesión extraordinaria.

Se abrió ésta a las once, bajo la presidencia del señor Aleáide, y leído el acta de la anterior fué aprobada. Asistieron los señores Besteiro y Mora, Iglesias, Igué y García Cortés fuera de Madrid.

Asuntos de despacho de oficio.

Se pone a discusión una comunicación del Gobierno civil trasladando real orden del Ministerio de la Gobernación, en la que se desestima el recurso entablado por el Ayuntamiento contra la providencia gubernativa ordenando el abono de lo que dejaron de percibir, en concepto de indemnización por casa, algunos maestros de las escuelas públicas.

El compañero Besteiro dice que no se debe recurrir contra esta real orden de Gobernación, porque está ordenado por la ley de Instrucción pública el abono de estas indemnizaciones a los maestros, y en cuantas ocasiones y con este mismo motivo se ha alzado el Ayuntamiento ha perdido los recursos entablados. Estas indemnizaciones forman parte integrante del sueldo de los maestros y es una temeridad, y los hechos lo demuestran así, el desconocer este derecho a los maestros de las escuelas municipales.

El Sr. Cortés Munera usa de la palabra en igual sentido y se acuerda acatar la comunicación del Gobierno civil.

A continuación se acuerda recurrir contra otra comunicación del mismo Gobierno civil autorizando empueramientos en la iglesia de la Concepción, edificada en la calle de Goya.

Orden del día.

Se aprueban sin discusión varios dictámenes de policía urbana, ensanche y obras, y llega el turno a uno de la Comisión de gobierno interior y personal, proponiendo, como resultado de concurso, la provisión de una plaza de letrado auxiliar, vacante por fallecimiento.

La Comisión propone para el desempeño de esta plaza al Sr. Rozalén, que es al que considera con más méritos entre los 34 aspirantes que se han presentado al concurso. El Sr. Silvela presenta un voto particular, y en él propone que la plaza se adjudique al Sr. Combarán Chavarría, pues considera que es el único que reúne las condiciones exigidas en las bases del concurso.

Combate el voto particular el Sr. Morayta, y es desechado en votación nominal por 24 votos contra cuatro. La minoría socialista votó en contra.

A continuación se pone a votación el dictamen, que es aprobado, con el voto en contra de la minoría socialista. El compañero Besteiro explica el voto de la minoría en el sentido de que, si bien el Sr. Rozalén lleva muchos años de práctica forense, tratando asuntos contencioso-administrativos, que es la especialidad de que se ha de ocupar el que sea elegido para este cargo, y que, además, se presenta a la opción del cargo, no por propuesta graciosa, sino llenando los requisitos marcados en las condiciones del concurso, considera que el hecho de haber dejado de pertenecer al Concejo en fin de diciembre último impide a la minoría socialista darle su voto.

por el Danubio hacia Belgrado, fué perseguido por un torpedero austriaco.

El vapor forzó su marcha, pretendiendo escapar de la persecución.

Pero bien pronto se entregó, y el torpedero le condujo a las márgenes austriacas del Danubio.—C.

De Francia.

PARIS 27.—Los ministros de Negocios y Marina han permanecido trabajando toda la noche.

El de Marina convocó a todos los jefes de servicio y conferenció con ellos extensamente.

El prefecto ha adoptado grandes precauciones para evitar que se altere el orden público.

A las siete de la tarde convocó el prefecto a todos los comisarios y les dió instrucciones muy energicas.

La armada inglesa.

LONDRES 27.—El ministro de Marina inglesa ha dado a las nueve de esta noche la orden de detener la desmovilización que iba a iniciarse por haber terminado ya las maniobras navales.

La escuadra quedará en espera de órdenes.

¿A UNA CONFERENCIA?

Lo que propone Inglaterra.

LONDRES 27.—Las negociaciones continúan sin descanso entre las Cancillerías.

Se asegura que estas han logrado, por fin, inducir a Austria a que acepte el principio de una mediación.

Créese que si la guerra estalla se circunscribirá exclusivamente al lado de la frontera de Bosnia y Herzegovina.

Se dice también que el punto de vista de Inglaterra es el de que esta nación no está mezclada directamente en el conflicto, creyendo que su papel debe quedar reducido al de Estado árbitro ó mediador.

Sir Grey, según se asegura, ha propuesto, para solucionar el inminente conflicto europeo, que se confíe su solución a una Conferencia, que se celebrará en Londres, semejante a la celebrada con ocasión del pasado conflicto balcánico.—C.

ACONSEJANDO LA MEDIACION

Austria, Francia.

VIENA 27.—Los Gobiernos de Francia y Rusia han insistido cerca del de Austria para que éste acceda a aplazar toda acción militar.

El conde Berchtold ha contestado que Austria no puede aceptar la mediación de las potencias si éstas no garantizan que Serbia aceptará el ultimátum con todas las condiciones en él impuestas.

Créese que el kaiser aconsejará también el recurso a una conferencia.—C.

LOS PRIMEROS TIROS

Serbios y austriacos.

PARIS 27.—Comunican de Viena una noticia que, de confirmarse, implicaría la ruptura de hostilidades entre Austria y Serbia.

Según el telegrama, en las inmediaciones de Penekupif los soldados serbios, que se encontraban a bordo de un buque, en el Danubio, han hecho fuego contra las fuerzas austriacas.

Estas respondieron, y durante algún tiempo arreció el fuego de fusilería.

No añade más la referencia.—C.

Lo que dice el «Vorwärts».

He aquí lo que dice nuestro colega alemán respecto a la guerra:

«Para el proletariado alemán é internacional la situación es clara. Suecia lo que quiere, no debe cruzarse de brazos. Si la clase obrera es sincera en su intención de mantener la paz entre los pueblos y evitar conflictos internacionales, debe estar en su puesto. El pueblo no quiere aventuras guerreras: quiere una política que garantice la paz.»

EL REY A MADRID

Desde primera hora de la tarde circuló ya la noticia del regreso del rey a Madrid para presidir un Consejo de Ministros, medida que requieren la gravedad de las circunstancias.

El ministro tomó cuerpo, hasta el punto de no atravesarse en los Centros oficiales á recitificarle.

El ministro de Marina vendrá con D. Alfonso, así como los ministros que se hallan ausentes.

De madrugada, el subsecretario de Gobernación, preguntado por los periodistas, manifestó que entendía que hasta ahora no se había adoptado ningún acuerdo por el Gobierno respecto a la venida de D. Alfonso a Madrid, aun cuando creía que si las circunstancias lo hacían preciso se pondría inmediatamente en camino.

IMPRESIONES OFICIALES

Lo que dice Dato.

Ha dicho el jefe del Gobierno que las noticias del exterior demuestran que en todas partes hay aturdimiento y grandes temores de que estalle la conflagración general, aunque se advierte que los grandes poderes están desposados de conservar el equilibrio con sus gestiones.

Confirmando la noticia de que el encargado de Negocios de la Embajada de Austria, por acción del embajador, había comunicado al Gobierno español que, considerando en suficiente la contestación de Serbia a Austria, ésta había retirado su representante diplomático de Belgrado y roto por completo toda relación diplomática con Serbia.

De todas partes hay noticias de movilizaciones de aceneros relativos a la movilización de las licencias que disfrutaban los oficiales de diferentes ejércitos, de una gran inquietud.

El emperador de Alemania regresa a Berlín, el presidente del Consejo francés llega hoy a París, y no tardará en regresar a esta capital M. Poincaré.

Las circunstancias presentes obligan a cada cual a permanecer en su respectivo puesto.

Hasta ahora la cuestión no tiene carácter belicoso, por lo menos de momento, puesto que después de la contestación de Serbia y transcurrido el plazo que dió Austria, ésta no ha hecho una declaración de guerra, y natural es que todo el tiempo transcurrido desde el sábado haya sido aprovechado en favor de la paz.

La nota de Austria era de una gran gravedad y hacia temer en seguida la intervención armada.

No habiendo llegado ésta aún, es de suponer, fundadamente, que la diplomacia está actuando.

Todas las naciones a las que pueda afectar el conflicto están, con razón, alarmadas, y procuran, como es natural, estar preparadas para el ataque, y con sus preparativos las extienden.

Hay motivo justificado para la alarma; pero no hay motivo de un peligro inminente de guerra.

Terminó diciendo el Sr. Dato que confía

en la acción diplomática y en que el emperador de Austria procurará, por su parte, evitar una guerra europea.

Las que reflejan los últimos telegramas de los representantes diplomáticos en Viena y Belgrado son más optimistas que las recibidas anteaer, toda vez que parecen van alejándose los peligros de una conflagración europea.

IMPORTANTES ACUERDOS DE LA CONJUNCION

En el domicilio del diputado republicano Sr. Soriano se reunió anoche el Comité ejecutivo de la Conjuración republicano-socialista para tratar de los importantes problemas políticos de actualidad.

Los reunidos dedicaron especial atención al examen de la situación política internacional, de extrema gravedad, relacionándola con el papel que puede jugar España en el presente conflicto europeo, por los compromisos que puedan haber contraído nuestros gobernantes.

El Comité, en previsión de posibles acontecimientos, adoptó trascendentales acuerdos que, como es lógico, no fueron hechos públicos.

El resultado de la reunión fué objeto anoche de muchos comentarios, apreciándose su importancia.

La cuestión del Ulster

(POR TELEGRAMA)

Graves desórdenes.—Muertos y heridos.

LONDRES 27.—En Hovoth (Irlanda) han ocurrido graves sucesos.

Los nacionalistas pretendieron proteger el desembarco de un contrabando de armas para los ulsterianos y la policía trató de impedirlo.

Con este motivo se entabló la lucha y la fuerza pública hizo fuego, matando a tres é hirviendo a unos 40.

Como continuara la refriega, acudió la tropa, que dió una carga de bayoneta, causando nuevas y numerosas víctimas.

Estos sucesos han causado gran impresión en Londres.—C.

Información de la guerra

¿Nuevas operaciones?

ALGECIRAS 27.—Personas llegadas de Tetuán afirman que en los campos se notan todos los síntomas precusores de operaciones.

Añaden también que se dice han sido indicadas por una personalidad que no hace mucho visitó aquellas posiciones.

Y que si los correspondientes no han transmitido estos prestigios ha sido por la extremada censura que se ejerce.—C.

EN EL PALACIO DE JUSTICIA

El proceso Caillaux-Calmette

(POR TELEGRAMA)

No hay más cartas.—Declaración de un diputado.

PARIS 27.—Se ha reanudado la vista de la causa Caillaux, para la que se han adoptado mayores precauciones que otros días.

Madame Caillaux tiene el aspecto de encontrarse realmente enferma.

Abierta la sesión, se ha leído una carta de madame Gueydan, asegurando que no tiene más cartas del que fué su marido.

Después declara el diputado M. Hesse, y rectifica el doctor Delbet, quien hizo las misteriosas reservas el sábado.

El doctor Doyen.—Las heridas de Calmette no eran mortales.

La declaración del famoso cirujano doctor Doyen ha reavivado gran importancia.

El doctor Doyen se presentó a declarar llamado por el Tribunal, y trae consigo una serie de planos y grabados dedicados a demostrar los asertos que piensa exponer ante el Tribunal.

Comienza su declaración estudiando las circunstancias de lugar, la distribución del despacho de Calmette, la posición que éste ocupaba respecto de su agresora, la forma en que madame Caillaux hizo sus disparos y la trayectoria que siguieron los proyectiles al herir al director de «Le Figaro».

Después, y para completar esta demostración, marca sobre el chaleco la situación exacta de los balazos que hirieron a la víctima.

Hechas estas consideraciones en forma de tenida, M. Doyen desplegó sus planos, explicando de qué modo las características de las heridas recibidas por Calmette, y para más conocimiento del hecho, el doctor, que llevaba un revólver, lo hizo funcionar.

Los médicos se adelantan rápidamente hacia el lugar que ocupa el testigo, tratando de rebatir sus argumentos todos a la vez.

El doctor Doyen, sin inmutarse, prosigue su declaración, calificando de alegre fantasía la acusación del procurador de la República contra madame Caillaux, y de nuevo insiste en que las heridas recibidas por el director de «Le Figaro» no hubieran sido mortales si se hubiera practicado la operación quirúrgica que se requiera para su curación, explicando con todos sus detalles la forma en que se debió haber practicado.

El efecto que producen estas palabras en los médicos es considerable.

En este momento, el presidente levanta la sesión y, reanudada, continúa su declaración del doctor.

Insiste el testigo en calificar de novela el relato hecho por el procurador de la República.

Acusa después concretamente a los doctores que asistieron a M. Calmette en los últimos momentos, censurando su falta de ánimo y de decisión, y repite una vez más que las heridas que sufrió el director de «Le Figaro» no eran mortales de necesidad.

La declaración del doctor Doyen, por su indiscutible autoridad, ha causado gran sensación.—C.

¡Abajo la guerra!

A través de la Internacional

Declaraciones de Keir Hardie sobre la cuestión del Ulster.

La conferencia convocada por el rey de Inglaterra para resolver la cuestión del Ulster ha fracasado; pero sólo el haberse celebrado constituye una anomalía constitucional que ha merecido la crítica de nuestros camaradas de Inglaterra.

En el «Labour Lader» dice, respecto a ello, Keir Hardie:

«El rey ha sido invitado, ó se ha invitado el mismo, a intervenir en el embrollo del «Home-rule». Con ello se ha producido una crisis ministerial, acaso la más seria desde la época de los Estuados.

La Cámara de los Comunes ha votado tres veces el «Home-rule» por la gran mayoría; por tercera vez la han rechazado los lóres, y, entretanto, los ulsterianos se han armado para resistir a una medida que es una ley; esto es, han iniciado una rebelión armada contra el Estado y la autoridad real.

Y, no obstante, el rey medita sobre la suerte de dicha ley con los pares reaccionarios y los ulsterianos rebeldes.

El «Labour Party» reprueba la intervención real. El rey Jorge no es un hombre de Estado. No es el calavera amigo de placeres que era su padre ante él; pero, como su padre, está desprovisto de toda habilidad. Si hubiera nacido en el rango de la clase obrera, su mejor destino hubiera sido el de un holgazán tendido por los rínicos de las calles.»

Emigración húngara.

El Gobierno húngaro se esfuerza desesperadamente en poner freno a la emigración del país, porque los agricultores temen que, por la mano de obra a bajo precio y el militarismo no quiere perder sus víctimas.

Se han nombrado Comisiones para el estudio de las causas de este éxodo, y una de aquéllas ha dicho que dichas causas deben ser buscadas en la diferencia excesiva entre los salarios de Hungría y América y las ocasiones de encontrar trabajo.

Las Comisiones continúan desempeñando su misión con gran celo, y la emigración continúa cada día mayor, pues sólo en el mes de mayo de este año han emigrado a América 6.945 personas.

Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas y las Sociedades obreras que luchan contra la clase patronal, deben contribuir cuanto puedan al sostenimiento de EL SOCIALISTA.

La vida de éste los interesa é todos para la defensa diaria de sus aspiraciones y de sus intereses.

LA FIESTA DE LOS TOROS

Barbarie, sangre y lamentaciones

Otro día trágico para los toreros y vergonzoso para la cultura fué el de anteaer, domingo, pues la sangre humana regó de nuevo la arena de los circos y se repitió la tragedia del lidiador moribundo en la enfermería, de la desolación en el público que presenciaba la caída y del espanto de todos los que seguían en el ruedo exponiendo sus vidas, sin destreza ya, afectadísimo, y convirtiéndolo lo que algunos denominan «fiesta alegre y de valor» en pantomina fúnebre que despedía punzante olor de gasa fenicada.

En Málaga fué. El público de los toros, ese gentío inconsciente é insensato, presenció aterrado el suceso. Un pobre lidiador recibió una cornada en el pecho; fué campaneado horriblemente, y agonizando está en el Hospital con un pulmón deshecho. Impresionados los espectadores, se fueron unos y otros pidieron la suspensión de la fiesta, pues no querían presenciar más horrores. ¿Para qué fueron? ¿No lleva todo espectador el presentimiento del drama cuando se encamina al circo? Y si el drama surge, ¿por qué se aterra?

Porzoso es reconocer que en España somos sofisticas hasta para las cosas desagradables. Admitimos la barbarie, con tal que ésta nos deslumbe y no deje de rozarnos por la vista el peligro y la muerte del prójimo. Pero sobreviene el momento trágico y el público se horroriza y protesta...

Y en Madrid, también el domingo, muerdieron las cogidas. Dos hubo en la plaza de la calle de Alcalá y siete en la de la carretera de Carabanchel. Los periódicos que a esta fiesta dedican gran espacio detallan esos accidentes y copian las partes facultativas, pudiendo el lector que así lo desee entretenerse con la relación y detalle de huesos rotos, músculos desgarrados y articulaciones deshechas que se puntualizan y concretan.

La corrida de Vista-Alegre, ó sea la de las siete cogidas, fué organizada por la Sociedad «Los Chisperos», que merece censuras por ello, pues creemos que para procurarse recursos para su sostenimiento debe recurrir a la bárbara fiesta de los toros, que es causa permanente de la incultura nacional y de los bajos instintos de los muchedumbres.

DE CABEZAS DE SAN JUAN Después de la huelga

Ventajas de la organización. Para que nuestros lectores se den cuenta de los beneficios obtenidos por los compañeros agricultores de Cabezas de San Juan, después de la huelga que tan valientemente han sostenido, vamos a dar a conocer los jornales que antes cobraban y los que cobran en lo sucesivo.

En 1913, temporada de verano, los que trabajaban en las máquinas y en las eras cobraban 1,50 pesetas y por comida sólo se les daba un gazpacho.

Ahora, esos mismos obreros, cobrarán 1,75, y habrá que dárseles dos gazpachos y un guiso de garbanzos.

Los sabaneros cobraban tres pesetas, y en lo sucesivo ganarán 3,50.

Los alfileradores, dos pesetas, y en lo sucesivo tres.

Los cargadores de carretas cobraban 1,75, y en lo sucesivo dos pesetas.

En la temporada de invierno. Los aradores y escarificadores cobraban 62 céntimos, sin comida, y en lo sucesivo 90, más un guiso de garbanzos.

Los taladores ganaban una peseta, y cobrarán 1,25.

Los cortadores de heno, antes, una peseta y dos gazpachos, y cobrarán una peseta y guiso de garbanzos, no gazpachos.

Los que trabajan en la sementera, 1,32 pesetas, sin comida, y cobrarán 1,25, con un guiso de garbanzos.

Además, la garantía de que los obreros de la localidad serán preferidos a los forasteros y de que podrán venir al pueblo todas las semanas por cuenta del patrono, mientras que antes sólo podían venir cada treinta días.

Un mentís

Un periódico de Madrid publicaba ayer el siguiente entrefollet:

Es cierto que la Unión de Cocheros ha tenido que recoger de la conserjería de la Casa del Pueblo las llaves de la secretaría de dicha Sociedad para que ciertos socialistas no sigan robándose documentos?

Vimos esta canalada en un periódico que nos merece, desde hace mucho tiempo, un absoluto desprecio, y no pensamos en contestarla, siguiendo el procedimiento que es tan digno como apropiado y que nos hemos impuesto para el aludido periódico.

Pero anoche nos visitó el presidente de la Unión de Cocheros, significándonos su deseo de que desmintiéramos el entrefollet, y acordamos al ruego de este compañero por escrito a él, que no porque tenemos en consideración al embustero papelecho.

El mentís está en la misma procedencia del entrefollet.

Y haría bien nuestro compañero en no darse por ofendido. Las ofensas sólo mortifican cuando las profiere una persona decente.

Para nosotros es una patente de honradez el que el órgano de Lerroux nos insulte.

La política

Hablando con Dato. Escasas fueron las noticias facilitadas ayer por el jefe del Gobierno en su conversación con los periodistas.

Dijo que había recibido la visita de Méndez Alanis, y que esperaba la del representante del Gobierno en el Quirinal, que se encuentra en Madrid.

Por último, manifestó que había confesado al ministro de Instrucción pública acerca del Congreso penitenciario que se ha de celebrar en La Coruña a primeros de agosto, y al que asistirá Bergamín con la representación del Gobierno.

De Gobernación. El ministro de este departamento llegó ayer mañana a Madrid. Al recibir a los periodistas, después de conferenciar con el jefe del Gobierno, les dijo que no había prolongado su estancia en San Sebastián porque tenía pendientes de resolución varios expedientes y quería preparar labor a las Cortes, para lo cual se ocupaba en el momento de la Administración local.

En el mes de septiembre, si las ocupaciones se lo permiten, volverá unos días a San Sebastián.

Del estado sanitario de la población de Vigo tenía mejores impresiones, pues el inspector de Sanidad interior le comunicaba que la epidemia decrecía, y que podía asegurarse de la manera más terminante, después de los análisis hechos, que los casos eran de tífus y no de otra enfermedad.

Añadió que el tífus es benigno, fundándose para hacer tal afirmación en que, a pesar de los muchos atacados, las defunciones han sido pocas.

Afirmó el ministro que el pánico de la población es superior a la importancia de la enfermedad, y que como los efectos de aquél son siempre más destructores que las enfermedades mismas, todos los esfuerzos tienden también ahora a levantar el espíritu público.

En el caso de que no se mejore el estado moral de la población, se propone ir el señor Sánchez Guerra a Vigo para que la presencia del elemento oficial allí sirva para tranquilizar los ánimos.

Hablando del conflicto internacional pendiente, manifestó que el Gobierno sólo había recibido la notificación oficial de la ruptura de relaciones entre Austria y Serbia, y que no existía aún motivo para celebrar un Consejo extraordinario dedicado a este asunto.

Combinación de gobernadores. La firma por D. Alfonso es la siguiente: Nombro gobernador civil de la provincia de Zamora al Sr. Montoya, actual gobernador de Teruel.

Item de Valencia al Sr. Tejo, que lo es de Granada.

Item de Teruel al Sr. Iguanzo, que lo es de Lérida.

Item de León al Sr. Miralles, que lo es de Avila.

Item de Canarias al Sr. Centaño, que lo es de Valencia.

Item de Avila a D. Adolfo Tomás Fox, que lo es de Almería.

Item de Almería al Sr. Carballedo, que lo es de Gerona.

Item de Málaga al Sr. Ugarte, que lo es de León.

Item de Lérida al Sr. Irazoqui, que lo es de Ciudad Real.

Idem de Gerona al señor conde de Casa Segovia, que lo es de Canarias.

Idem de Granada al Sr. Soler y Casajuaña, que lo es de Málaga.

Idem de Ciudad Real al Sr. Cano, que lo es de Zamora.

Vadillo no está para nada. Por estar enfermo no podrá asistir el ministro de Gracia y Justicia a la inauguración del Congreso Penitenciario de La Coruña.

Lo hará el de Instrucción pública, que por salir mañana para La Coruña no puede ir a Barcelona a dar la proyectada conferencia de «Expansión comercial».

Este cambio de papeles fué muy comentado ayer, desfavorablemente para el Gobierno.

Si Vadillo, ministro puramente nominal, no puede cumplir los deberes que el cargo le impone, debe irse a su casa.

Y si no se va voluntariamente, deben obligarle a ello.

El tífus. El gobernador de Pontevedra comunica que, excepto en Vigo, en el resto de la provincia se disfruta de perfecta salud.

En algunas localidades se encuentran en tratamiento algunos enfermos que salieron de Vigo, estando perfectamente asistidos y aislados.

El director de Sanidad participó desde Vigo que ya habían sido montadas las esterilizadoras y desinfectadoras, decreciendo la epidemia, que se ha comprobado ya es de fiebres tifoides.

El miedo a la verdad. No sólo fuimos nosotros los agraciados ayer por el fiscal con una denuncia.

El número de nuestro querido colega «España Nueva» de anoche, dedicado a la conmemoración de la hecatombe del barranco del Lobo y de la semana trágica, fué también denunciado y recogido de los puestos, siendo perseguidos por la policía los vendedores con saña digna de más decoroso empleo.

En estos tiempos idóneos, la verdad es cosa nefanda.

Esta persecución aparte las molestias y perjuicios naturales, debe enorgullecer al colega.

La epidemia tífica en Vigo

VIGO 27.—Se han recibido 13 máquinas potabilizadoras, enviadas por el Ministerio de Gobernación, para esterilizar las fuentes públicas.

En el Ayuntamiento se ha celebrado una reunión de médicos, presidida por el inspector de sanidad, cuyo concurso se ha recabado para dejar totalmente restablecida la normalidad sanitaria.

El Sr. Salazar visitó ayer los cuarteles, hospitales y demás edificios de aglomeración, y hoy irá a inspeccionar los manantiales que abastecen de agua a la ciudad.—C.

Por la España obrera y socialista

Lucha titánica. PUEBLA DEL CARAMIÑAL.—Concedores del atropello de que son objeto aquellos luchadores, hemos de hacer resaltar la brillante campaña que en defensa del trabajo sostienen los luchadores de la ría de Arosa.

La turba patronal, a manera de prescripción testamentaria, porque así se entiende cuando manifiestan que no hacen mal ninguno con imitar los sanos consejos de sus abuelitos, hace su «modus vivendi» por medio de una explotación tranquila y desahogada.

No, señor, dicen ellos, nuestros ascendientes supieron adquirir los secretos del tesoro, y por consiguiente, sus máximas son reales.

Cierto es que llegaron a la Puebla del Caramiñal y resto de la ría Arosa importados; pero como en aquellos tiempos no había billetes de ida y vuelta, se apostaron entre la candidez de los moradores de aquel hermoso rincón de la dorada Concha Arosana e hicieron filigranas a mansalva en medio de la buena fe gallega, aprovechando la inconsciencia de muchos con la quijería de los habilitados.

Hubo alguno que, procedente de la clase obrera, después de amontonar dinero, reconoció al país algún beneficio; sabe bien la Puebla quienes fueron, pero sus descendientes, ya hechos señoritos a tijeretazo de esquilador, no entienden de nada, mas que de destruir al obrero pueblense; ¡ya eres un desagradecido, porque tu abuela y tu madre y tú fuisteis criados nuestros. ¡Pobrecitos, fueron más oprimidos!

Afortunadamente, en la ría de Arosa se fortalece cada vez más la organización obrera, tomando buena parte en esta labor la propaganda del compañero Ferrero.

Seguid por esta senda, obreros de la Puebla de Caramiñal, y conseguiréis sobreponeros a todos los enemigos que os cercan.—C.

Una excursión socialista a Arrigorriaga. La Juventud Socialista de Begoa ha organizado una excursión a Arrigorriaga, la cual se celebrará el domingo próximo, día 2 de agosto.

Existe gran entusiasmo entre los socialistas de la provincia ante la excursión proyectada.

Se celebrará un gran mitin de propaganda socialista, en el cual hablarán afiliados a la Juventud de Bilbao.

Se encarece a las Juventudes de la provincia que acudan con sus respectivas banderas.

Movimiento obrero eibanes.—Varias noticias. EIBAR.—El sábado, al amanecer, aparecieron en la calle de la Estación pasquines de «Maurá, no! ¡Abajo la guerra!» y «¡Abajo los asesinos de Ferrer!».

Organizada por las Sociedades obreras de San Sebastián se celebró una excursión el sábado, 25, para visitar la Exposición de Artes que en ésta se celebra, siendo numerosos los compañeros que a tan culta fiesta concurrieron, pasando el día fraternalmente con los compañeros eibaneses.

Por la tarde se repartió profusamente un manifiesto contra las corridas de toros, editado por la Sociedad Antitaurina.—A. Múgica.

Para el Comité de Prensa fueron nombrados los compañeros siguientes: Cristóbal Ezquiaga, Federico Ayerbe y José Zubiaurre.

Notas barcelonesas

Lorenzo Ardid. Ha fallecido en esta ciudad Lorenzo Ardid, antiguo republicano federal y afiliado despedido al partido lerrouxista, al que ha pertenecido hasta el momento de su muerte.

Durante largos años había hecho el finado política activa, distinguiéndose en sus artículos y en sus peroraciones por el empleo de un lenguaje violento contra el clericalismo, al que consideraba causante de la totalidad de los males que pesan sobre esta desgraciada España.

Desde 1909 Ardid no había dado señales de vida, hasta el punto de poder afirmarse que el político murió en la semana trágica al declarar ante el Tribunal militar que Francisco Ferrer estuvo, durante los días de la revuelta de julio, en la Casa del Pueblo excitando a los concurrentes a echarse a la calle.

Sin esta declaración de Ardid, ni el Tribunal militar ni cien Tribunales habrían podido condenarle.

Tan importante y de tanta gravedad estimó el juez militar la declaración de Ardid, que creyó necesario un cargo entre el acusador y el acusado, afirmándose que en él insistió el primero en sus manifestaciones, que no negó en absoluto el fundador de la Escuela Moderna.

Desde entonces Ardid, que era popularísimo entre los elementos liberales y revolucionarios, fué despreciado y objeto de sanciones críticas.

No obstante, el partido radical le puso de nuevo en posesión del cargo que desempeñaba en el Municipio—del que fué suspendido a raíz de los sucesos de julio—, y le dió un ascenso.

A su entiero concurrió el propio señor Lerroux, honrando con su presencia la memoria del primer causante del fusilamiento de Ferrer y pronunciando un discurso en su defensa.

¡Se vive... cada vez peor! Barcelona se va transformando en una ciudad moderna. Con motivo de la reforma se han derrribado numerosas calles de la parte antigua, y las nuevas construcciones, de todos estilos y arquitecturas, levantadas dentro de la ciudad y en sus alrededores, indican que aquí hay mucha riqueza material, mucho dinero y una importante parte de su población que vive en la opulencia.

Pero éste es el anverso de la medalla. En el reverso aparece una numerosísima clase obrera que es víctima de este progreso material de la ciudad, porque con él se encarece la vida, sube el precio de los alquileres en proporciones enormes, viéndose obligada a buscar habitación en los suburbios, donde no siempre la encuentra, y cuando la encuentra es cara y en malas condiciones, produciendo este conjunto de estado de cosas un malestar tremendo y una situación verdaderamente insostenible.

Y lejos de vislumbrarse un próximo mejoramiento de esta situación, sólo cabe esperar que empeore más y más a diario.

Si no resultan fallidos los planes de los organizadores de la próxima Exposición de Industrias eléctricas, ésta ha de revestir una importancia trascendente. Con este motivo habrá de levantarse construcciones monumentales, que, dado el plazo relativamente corto con que deberán hacerse, requerirán un número de operarios de determinadas industrias muy superior al que cuenta Barcelona.

Este personal habrá de venir de otras provincias y parte del extranjero; pero dada la carencia de habitaciones susceptibles de ser alquiladas por los obreros, ¿dónde se alojarán?

Problema es el de la habitación obrera que empieza a preocupar a los organizadores del próximo certamen internacional, pero cuya solución aparece difícilísima.

De toda la construcción moderna levantada durante los últimos treinta años no hay ni un 3 por 100 en condiciones de baratura a propósito para poder ser alquilada por los trabajadores. La casi totalidad de las casas del ensanche son para que vivan en ellas la gente rica o la que disfruta de ingresos más elevados que los obreros manuales. Una gran parte de la población obrera sigue viviendo en las calles viejas, sucias, faltas de luz y de toda higiene de la ciudad vieja, las cuales, destruidas ahora en gran proporción con motivo de la reforma, han hecho surgir el problema en toda su desnudez.

Hace años y años que se viene hablando de la construcción de casas baratas; pero cuanto se ha hecho hasta hoy en este sentido ha sido nulo o casi nulo, pues nada significa el hecho de haberse levantado unas pocas viviendas en estas condiciones, donde hacen absoluta falta bastantes miles.

El aumento de precio de alquiler de tiendas y pisos está adquiriendo en la actualidad proporciones enormes por lo exagerado. Pisos de 18 y 20 pesetas mensuales son subidos de golpe y porrazo a 23 y 25, y aun en mayor cantidad.

El hecho tiene una doble explicación: la escasez de viviendas medianamente aceptables por estos precios, y el acuerdo del Congreso de la Propiedad urbana, celebrado recientemente en esta ciudad, en el cual se tomaron resoluciones encaminadas a obtener mayores rendimientos de las casas.

Y a todo esto la masa obrera pasando un verdadero «vía crucis» y sin saberse organizar en debida forma para poner coto a tanto abuso y a tanta explotación.—J. C. 24 de julio.

Los escándalos de la policía y el dueño del café Español

En el café Español, de la calle de Vergara, continúan dando unos escándalos intolerables algunos agentes de policía y el dueño del café, en amigable consorcio.

Hace pocos días dábamos cuenta de uno de esos escándalos; hoy tenemos que protestar contra nuevas escenas de incultura de guapeza policíaca insufrible.

Anoche, cuando estaban algunos trabajadores sentados en el velador de dicho café consumiendo pacíficamente lo que habían pedido, llegó de pronto un camarero,

y, con malos modos, les retiró el velador en que tenían los vasos.

Uno de los que sufrieron esta desatención preguntó al camarero que por qué hacía aquello.

—Es porque hace falta esta mesa en otro sitio—contestó secamente.

—Desde aquí estamos viendo otras mesas desocupadas—le arguyeron.

—Pues hace dos horas que están ustedes aquí y tienen que retirarse.

En esto intervino el dueño del café, y como si surgieran por escotillón al empujar un resorte, aparecieron unos cuantos agentes de la autoridad, que amenazaron a los que con tanta justicia protestaban.

Tan patente era la razón de los obreros, que un caballero que en una mesa contigua tomaba café con su señora no pudo contenerse e intervino en favor de los atropellados. Otro parroquiano, desde otra mesa, indicó asimismo que era mentira que hiciera esas horas que estaban allí los obreros.

El dueño del café, mintiendo descaradamente, acusó a nuestros amigos de que estaban promoviendo escándalo, desmintiéndole muchos parroquianos que habían presenciado la actitud correctísima y la conversación amigable de aquellos individuos.

No obstante, la policía llevó a la Comisaría a los que ocupaban la mesa en cuestión y a los que defendieron su derecho. A éstos, no como testigos, sino poniéndoles en partida, como si el aclarar las falsedades del dueño del café fuera un delito.

En la Comisaría—la del Hospital—el comisario y sus agentes se desbordaron contra los detenidos, llenándoles de insultos y de amenazas, más propias de matones de garito que no de un empleado policíaco, cuyo primer deber es el de tener educación y el de no ser grosero.

A uno de los detenidos, que al hablar accionaba con las manos, le dijo, furioso: —¡Baje usted esas manos si no quiere que le rompa las narices!

Y así por el estilo.

Por cierto que durante el interrogatorio ocurrió un hecho muy significativo.

Un camarero entró diciendo: —¡Señor comisario, de parte del dueño... ¡Cállese usted!

—¡Es que es muy urgente!

—¡Bueno; púese cállese usted!

—¡Pues yo tengo que decirle de parte del dueño que...

—¡Le he dicho a usted que se calle!

—¡Que qué es lo que quieren ustedes tomar!

—¡Despampanante!

A uno de los parroquianos, que estaba tomando café con un hijo suyo y que se retiraba a su casa pasado el incidente, le salieron al paso varios agentes, llevándose detenidos como si fueran terribles bandidos.

Insistimos en nuestra protesta y en incitar al Sr. Méndez Alanis a que corrija estos procedimientos de sus subordinados, que pueden hacer sospechar que están más al servicio del dueño de un café que al de la obligación de mantener el orden y ponerse al lado de los que están en su derecho.

Acción social

Federación nacional de Obreros Metalúrgicos y similares de España

A las secciones. Este Comité pone en conocimiento de las secciones que la sección de obreros en hierro, de Valladolid, se encuentra en huelga desde el día 12 del pasado, como consecuencia de las reclamaciones que habían surgido en los talleres, y aun cuando la Prensa burguesa ha dicho que había terminado, no es así, pues aun continúan en huelga los operarios de las Casas de Gabilondo, Serrano y López, dada la intransigencia patronal.

Por lo tanto, este Comité ruega a todas las secciones les presten la ayuda moral y material, mandándoles algunos socorros, y si hay posibilidad de colocar algunos de estos compañeros a nuestro lado, comunicarlo a este Comité para que gestione la más breve forma de colocación, pues el triunfo no depende sólo de ellos, sino también de los demás obreros organizados y, en especial, de los metalúrgicos.

En espera de que prestéis la solidaridad que son acreedores, teniendo en cuenta que su derrota sería un golpe que repercutiría en todo el ramo de la metalurgia, quedamos en espera de vuestras resoluciones.

Las cantidades se enviarán a nombre de Valentín Granada, Salvador, núm. 6, Centro Obrero, Valladolid.—Por el Comité, José Fernández, secretario.

Reuniones y convocatorias

EN MADRID En la Casa del Pueblo. Hoy se reúnen en la Casa del Pueblo las entidades siguientes: Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Carpinteros de Armar.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Sastras.

Salón terraza: A las nueve y media de la noche, Sociedad de Colchoneros.

EN PROVINCIAS Juventud Socialista de Eibar.—Nuevo Comité.

La Juventud Socialista de Eibar celebró junta general ordinaria el viernes, 24 del corriente, a las nueve de la noche, en el Centro Socialista, renovándose el Comité en la forma siguiente:

Presidente, José Lizarraburu; secretario, Laureano Astigarraga; vicesecretario, Enrique Pagnon; contador, Gregorio Iranzuegui; tesorero, Francisco Urbarnaga; vocales: Florencio Acha, Matías Fernández, Julián Mendiola y José Muñoz.

La salud pública en Madrid

Según «El Siglo Médico», las bruscas alternancias de la temperatura, que desde el primer día de verano nos transporta de pronto al otoño más avanzado, han sido causa del aumento de los padecimientos del aparato respiratorio y del retrocedimiento de los del digestivo. Han sido, pues, frecuentes los catarros bronquiales, la amigdalitis, las pleurías y las pleuroneumonías, como también toda clase de ataques reumáticos, lumbagos, pleuridias y torticolis. Los enfermos crónicos han sufrido retroceso en su estado bonancible. Las congestiones y hemorragias cerebrales se han presentado en mayor número que de ordinario y también las enterocolitis y fiebres eberthianas.

En los niños dominan la escarlatina y el sarampión y también se continúan observando casos de viruela.

Huelgas, «lock-outs» y reclamaciones

NOTICIAS OFICIALES Ha quedado solucionada la huelga de segadores de Orgaz (Toledo), mediante el pago de una peseta más por fanega a los obreros.

El gobernador de Salamanca comunicó ayer que a las seis de la mañana comenzaron los trabajos en todas las fábricas de Béjar, no empleándose en algunas todos los obreros que forman su dotación por tener que realizarse trabajos de preparación en aquéllas, que durarán dos días.

Por «El Socialista»

Para sostener y propagar EL SOCIALISTA, las Agrupaciones del Partido y las Asociaciones obreras, deben: Procurar que sus afiliados lean el órgano de la clase obrera todos los días.

Averiguar quiénes son los que no leen nuestro periódico, para ejercer su propaganda amistosa en ellos.

Adoptar medidas para que todos los miembros del Partido y, si puede ser, de las Sociedades, y a mayor abundamiento, otros elementos, lo lean todos los días.

Vigilar la actividad de los vendedores de nuestro periódico.

Hablar de EL SOCIALISTA en cuantas sesiones celebren.

Los miembros del Partido y de las Sociedades obreras, deben: Leer todos los días EL SOCIALISTA.

Pedir EL SOCIALISTA en todos los puestos de periódicos y a todos los vendedores callejeros.

Hacer de sus parientes, de sus amigos, de sus conocidos, lectores y suscritores de EL SOCIALISTA. La propaganda individual es la mejor.

¡Hay que hacer progresar EL SOCIALISTA.

¡Hay que hacer de EL SOCIALISTA el periódico de mayor tirada de España!

Telegramas cortos

DE ESPAÑA Un incendio. PALENCIA 27.—En el pueblo de Villanueva se declaró un violento incendio. Aulló el servicio de Palencia, y después de grandes trabajos consiguió localizar el fuego.

Ha quedado destruida una casa de D. Epifanio Serrano y han sufrido desperfectos otras dos.—C. 27 de julio.

Un ahogado. VIGO 27.—En La Guardia zozobró ayer una lancha pescadora, tripulada por un padre y dos hijos.

Uno de éstos pereció ahogado.—C.

Los valencianistas. VALENCIA 27.—Los jóvenes valencianistas han estado en el cementerio para depositar coronas de flores en las tumbas de los poetas Lombart y Lorente.

Se pronunciaron delgados discursos.—C.

Anticlericalismo en acción

Ha contratado matrimonio civilmente el compañero Emilio Sevillano con la simpática señorita Rosalía Riviz.

Les deseamos felicidades en su nuevo estado y le felicitamos por su decisión, rompiendo viejos prejuicios clericales.

¡Jóvenes, seguid el ejemplo!

Acción social

Federación nacional de Obreros Metalúrgicos y similares de España

A las secciones. Este Comité pone en conocimiento de las secciones que la sección de obreros en hierro, de Valladolid, se encuentra en huelga desde el día 12 del pasado, como consecuencia de las reclamaciones que habían surgido en los talleres, y aun cuando la Prensa burguesa ha dicho que había terminado, no es así, pues aun continúan en huelga los operarios de las Casas de Gabilondo, Serrano y López, dada la intransigencia patronal.

Por lo tanto, este Comité ruega a todas las secciones les presten la ayuda moral y material, mandándoles algunos socorros, y si hay posibilidad de colocar algunos de estos compañeros a nuestro lado, comunicarlo a este Comité para que gestione la más breve forma de colocación, pues el triunfo no depende sólo de ellos, sino también de los demás obreros organizados y, en especial, de los metalúrgicos.

En espera de que prestéis la solidaridad que son acreedores, teniendo en cuenta que su derrota sería un golpe que repercutiría en todo el ramo de la metalurgia, quedamos en espera de vuestras resoluciones.

Las cantidades se enviarán a nombre de Valentín Granada, Salvador, núm. 6, Centro Obrero, Valladolid.—Por el Comité, José Fernández, secretario.

Reuniones y convocatorias

EN MADRID En la Casa del Pueblo. Hoy se reúnen en la Casa del Pueblo las entidades siguientes: Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Carpinteros de Armar.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Sastras.

Salón terraza: A las nueve y media de la noche, Sociedad de Colchoneros.

EN PROVINCIAS Juventud Socialista de Eibar.—Nuevo Comité.

La Juventud Socialista de Eibar celebró junta general ordinaria el viernes, 24 del corriente, a las nueve de la noche, en el Centro Socialista, renovándose el Comité en la forma siguiente:

Presidente, José Lizarraburu; secretario, Laureano Astigarraga; vicesecretario, Enrique Pagnon; contador, Gregorio Iranzuegui; tesorero, Francisco Urbarnaga; vocales: Florencio Acha, Matías Fernández, Julián Mendiola y José Muñoz.

La salud pública en Madrid

Según «El Siglo Médico», las bruscas alternancias de la temperatura, que desde el primer día de verano nos transporta de pronto al otoño más avanzado, han sido causa del aumento de los padecimientos del aparato respiratorio y del retrocedimiento de los del digestivo. Han sido, pues, frecuentes los catarros bronquiales, la amigdalitis, las pleurías y las pleuroneumonías, como también toda clase de ataques reumáticos, lumbagos, pleuridias y torticolis. Los enfermos crónicos han sufrido retroceso en su estado bonancible. Las congestiones y hemorragias cerebrales se han presentado en mayor número que de ordinario y también las enterocolitis y fiebres eberthianas.

En los niños dominan la escarlatina y el

Cooperativa Socialista de Eibar

Elaboración superior de chocolates. Analizados por el Laboratorio Municipal. Se recomienda a las Cooperativas obreras.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

R. FERNÁNDEZ ROJO GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO...

LEED Acción Socialista Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos.

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN FUENTES, 4. M. TRAPERO, LUIS M. PARTADO, JOSÉ M.

NÚMERO SUELTO CINCO CÉNTIMOS

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa

Garibaldi, 8.—Casa del Pueblo. [Trabajadores] Comprado en esta Cooperativa se garantiza exactitud en el peso, excelente calidad...

EBANISTAS PARA GRECAS DORADAS SOBRE TAPETES DE MESAS 8 y 10 ESCALINATA 8 y 10 OMBALLOS

M. ROCA FOTOGRAFO

GRAN PREMIO EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Azevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gaseó, Sanchís, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc.

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

- Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368)
Cava Baja, núm. 38
Bar, núm. 41 (Guindalera)
Calle de Martínez Campos, núm. 1
Valencia, núm. 5 (tel. 4.795)
Arganzuela, 1 (tel. 5.099)

Gran café en la Casa del Pueblo (Plamonte, 2)

PLATOS DEL DIA... A LAS DOCE.—Cocido con sopa... 0,50 pesetas. SEIS.—Terñera con patatas glaseadas... 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Plamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría, 33. (tel. 4.744)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical and technical services.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15.

SERVICIOS DE ENTERRAMIENTOS... Adultos: coche con cuatro caballos empacados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

Extensive list of books and pamphlets for sale, including titles like 'Filosofía socialista', 'El materialismo económico', 'La revolución rusa', etc., with prices.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

Folleto de EL SOCIALISTA (53)

Villavieja

CIGES APARICIO

Sus rudos ataques emponzoñaron la polémica. Su nombre se destacó en la Prensa enemiga: para los diarios conservadores, don Luis Obregón era un demagogo disfrazado por conveniencias electorales...

diendo que sus avances en el ataque empeoraban su situación, pareciera también ominoso desdecirse ó retroceder, y como potro de sangre ardiente, más forcejeaba y se irritaba cuanto más ceñidas sentía las ligaduras que deseaba romper. La actitud del juez de instrucción le suministró nuevos motivos de protesta. Desde que estalló el motín no reposaba de día ni de noche, y su conducta la presentaron como digna de loa los defensores del orden. Insensible al cansancio, recorría los pueblos conturbados, interrogaba a todo el mundo, amenazaba, detenía, soltaba y volvía a detener. Más de 50 personas estaban presas en la cárcel de Argola. Después de una batida por el monte, el capitán de la guardia civil, cuya actividad y celo corrían parejas con los del juez, había capturado al otro leñador que describió la puerta de la casa-cuartel, y él y su compañero estaban encerrados a pan y agua en un calabozo negro y húmedo. La voz popular decía que ambos habían enfermado gravemente, no tanto del alojamiento y parco régimen, como de las palizas sufridas. Don Luis Obregón lanzó estos rumores al público debate, y más apasionado que prudente, demandó un reconocimiento médico. El público, propenso a creer en las crueldades que se narraban...

celes, dió fe a las que Obregón denunciaba, y la Mano Negra, y Montjuich, y Alcalá del Valle adquirieron en las citas de la Prensa popular renovada actualidad. Los tribunales clamaron elocuentes en la humanitaria cruzada; la opinión se alarmó con los indignados trenos, y el Gobierno apenas podía sustraerse a la obligación de ordenar el reconocimiento médico de los presos. Antes de dictarlo, pero cuando Obregón saboreaba ya la dulce satisfacción del presumido triunfo, recibió orden de presentarse a declarar en Argola. El juez quiso decretar su detención y que los civiles le condujesen preso; pero después de consultado el caso, reconoció que el golpe era demasiado brusco, pudiendo degenerar en escándalo público, y se dispuso a obrar parsimoniosamente. Con la declaración de algunos guardias, los confusos informes de los detenidos y las denuncias ya formuladas por parte de la Prensa, no le sería difícil procesarle y aun encarcelarlo después de recibir su reconocimiento médico. Don Luis compareció en disposición, antes de terminar el acto, ante el juez, y le reveló que el interrogatorio se celebró con fulgores de evidencia lo que sólo por indicios había antes sospechado. El cacique y la Resinera maquinaban de consuno su perdición; la

justicia y la fuerza pública colaboraban con ellos. Obregón quedó procesado, y aunque guardándole deferentes respetos, según su rango, se le alojó en una celda cómodamente amueblada de la cárcel. Aunque hubiese declaraciones ambiguas que no favoreciesen al candidato, otras le abonaban tan a las claras, que el juez no podía dudar de su inocencia. Muchos detenidos habían depuesto en su favor, y las mismas mujeres de los guardias declararon que el antiguo gobernador se esforzó en calmar a los levantiscos durante el incendio. Sin embargo, Obregón seguía detenido, y, aunque guardando aparentes consideraciones a su persona, procuraban so capa molestarle y vejarse. Como a él atribuyesen ciertos artículos anónimos publicados los días últimos, intervinieron secretamente la correspondencia; pero queriéndole humillar de un modo más ostensible, el juez le previno que ninguna carta suya saldría de la cárcel si antes no se la entregaban abierta. También le impidió la entrada de libros y periódicos, y hasta su comida dispuso que fuese reconocida. Estas vejaciones hacían más daño al

preso que la prisión misma. Su humor irritable se exasperó, y captando a un empleado de la cárcel logró reanudar su correspondencia con el periódico. Como no era un secreto en el interior del establecimiento que se golpeaba a los presos, y como en España resulta un secreto a voces que el maltratado es tan inveterado en las reclusiones como la suciedad ó el mal rancho, no le fué difícil persuadir a los lectores de que el juez de Argola y el capitán de la guardia civil obraban con parcialidad y como agentes de la Resinera, castigando a los presos para arrancarles declaraciones contrarias a la verdad y a la propia conciencia. Esto acabó de decidir al Gobierno a abrir una información especial y ordenar el reconocimiento de los presos. El ministro amigo de Obregón había obtenido de su jefe la promesa de que se le libertaría pronto; pero antes era necesario convencer al gran zorro, árbitro de la unidad del partido, que reclamaba de su hechura, el ministro de Gracia y Justicia, el buen recaudo de Obregón hasta pasadas las elecciones. Su intención estaba ya bien de manifiesto: había que inutilizar a don Luis para que el yerno del cacique obtuviese un triunfo más seguro. Quizá por eso mismo la opinión esta-

ba inquieta en el distrito. Sin que la Prensa se esforzase en aclarar ó adular lo ocurrido, allí habían todos la verdad perfecta de los hechos y la derivación política que el cacique, la Resinera y sus agentes les habían impuesto. Hasta hubo un momento en que la indignación pública hubiese discernido un gran triunfo a Obregón si entonces la convocan a los comicios. Pero ese estado de generosidad fué pasajero. El caciquismo, con su acción absorbente y asidua, había matado la voluntad colectiva en veinte años de injusticia, y los instintos egoístas ahogaban siempre a las nociones del deber. Cada alcalde ó juez, cada empleado público era un centro familiar de intereses creados al amparo del favor; el propietario favorecido en su contribución, impuesto ó matrícula, no quería arriesgar lo granjeado, y los demás se aturraban del inevitable desquite en la derrota ó tenían la esperanza cifrada en pasar por su sometimiento a la categoría de los beneficiados. Si don Luis estuviese libre para acudir a los descuentos y estimular a los tardos! Pero su prisión sólo dejaba en libertad a los enemigos, que se burlaban de él por haberse dejado cazar en las arteras redes de don Dámaso, y hacían bafa de sus proyectos.